
Répétition des prépositions. 

Oppositions. Prépositions sur et 

sous. 



• Les prépositions de, à et en se répètent devant les 
compléments juxtaposés ou coordonnés : 

• « Elle me sauva cette année-là de l’ennui, des regrets, 
de toutes les mélancolies ». (S. de Beauvoir) 

• Sauf en cas : 

• 1) d’un regroupement très étroit : un cours d’histoire et 
géographie 

• 2) d’adjectifs numéraux liés par ou : un séjour de trois ou 
quatre jours 

• 3) quand le second groupe développe le premier sans 
ajouter aucune idée nouvelle : « On m’a imputé de 
vouloir être original et faire autrement que les autres ». 
(J.-J. Rousseau) 



• Les autres prépositions ne se répètent pas 
généralement, mais on peut les répéter par exemple 
pour détacher chaque terme, pour insister sur leur 
parallélisme, pour atteindre un certain balancement 
rythmique : « Elle charme par sa beauté et par son 
esprit ». 

• On ne répète généralement pas la préposition quand 
les compléments sont synonymes : « Elle m’a charmé 
par sa bonté et sa bienveillance ». 

• Dans les locutions, on ne répète le plus souvent que la 
préposition terminale : 

• « Cependant à cause de sa pauvreté ou de son 
humeur querelleuse, une sourde malveillance 
l’entourait ». (G. Flaubert) 
 



• De x à : tasse à thé (récipient) x tasse de thé (contenu) 

• De x à : Elle s’occupe de la linguistique, de la peinture… 

x Elle s’occupe à peindre son portrait, à jouer aux cartes 

(occupation actuelle, moins importante) 

• En x dans - à : être en prison (emprisonné) x être dans la 

prison (« Des détenus participent à un concours de 

cuisine dans la prison d'Angoulême » France 3. L’Actu) x 

à la prison (L’avocat est à la prison pour y parler à son 

client.) 



• En x dans : Il a canoté en Marne (rivière) x dans la Marne 

(département) 

• En x dans : L’emploi des prépositions est flottant devant 

les noms de provinces, de départements, etc. : en 

Périgord, en Berry, en Saône-et-Loire, en ou dans l’Eure-

et-Loire, en ou dans la Loire Inférieure, dans le Maine, 

dans le Tyrol. 

• En x dans : en France x dans la France en crise, en 

Slovaquie x dans la Slovaquie de l’Est (ve východní části 

Slovenska) (mais: en Bohême-du-Sud v Jihočeském 

kraji) 



• En x dans : être en feu (enflammé) x être dans le feu  

• En x dans : en trois jours (durée) x dans trois jours (date 

du début de l’action) 

• En x dans x à : Il est en ville. (Il n’est pas chez lui.) x 

dans la ville (Il n’est pas hors de la ville.) x à la ville (Il 

n’est pas à la campagne.) 

• À (de) x par : commencer à lire (action en son 

commencement) x commencer par lire (première action 

d’une série) ; finir de lire (action dans son achèvement) x 

finir par lire (dernière action d’une série) 



• Sous indique : 

• 1) le lieu 

• A) la situation : Nous étions sous un arbre. 

• B) la direction : Le chien a couru sous la table. 

• C) le sens figuré : sous l’aile de (sous le patronage de), sous 
clef (fermé à clef), avoir sous la main (à sa portée) 

• 2) le temps : Il viendra sous peu (de jours). Cela s’est passé 
sous (la règne de) Luis XIV, sous la neige et le vent. 

• 3) la dépendance et l’infériorité : Votre enfant est sous bonne 
garde, Il s’est mis sous ma protection. 

• 4) la manière : Il a regardé cet objet sous toutes ses faces. 

• 5) la cause : Cette branche plie sous le poids des fruits. 



• Au-dessous de signifie : 

• 1) plus bas que : Votre chambre se trouve au-dessous 
de la mienne. La température est tombée au-dessous de 
zéro. 

• 2) inférieur à : Je le trouve bien au-dessous de toi. Cette 
pièce est au-dessous de toute critique. 

• Au-dessus de signifie : 

• 1) plus haut que : Le soleil brille au-dessus de l’horizon. 
La température monte au-dessous de 30°. 

• 2) supérieur à : Tu es au-dessus de lui. Il est au-dessus 
de toute éloge. C’est au-dessus de mes forces. 

• 3) plus âgé : Les enfants au-dessus de sept ans paient 
place entière. 



• Sur indique : 
• 1) le lieu ; dans ce cas, il est équivalent aux prépositions tchèques : 
• A) « na » : Il est assis sur le divan. Cette fenêtre donne sur la rue. 
• B) « nad » : Un aigle plane sur la vallée. Deux avions ont passé sur nos 

têtes. 
• C) « v » : J’ai trouvé une bague sur l’herbe. 
• D) « u » : Je n’ai pas ma montre sur moi. 
• E) « s, z » : Il l’a pris sur la table. 
• 2) le temps avec l’idée 
• A) d’imminence : sur-le-champ, Je suis sur mon départ. Il est sur sa fin (sur 

le déclin de sa vie). 
• B) de postériorité immédiate : Sur ces mots, il s’en alla. 
• 3) la supériorité : Il a de l’autorité sur ses élèves. Il l’emporte sur lui. 
• 4) une succession rapide : Il fait faute sur faute. 
• 5) le rapport de proportion : Cette salle a 10 m de long sur 7 m de large. 

Trois sur dix seront reçus. 
• 6) le sujet, la matière : Il a longtemps réfléchi sur ce sujet. Il m’a questionné 

sur mes projets. 
• 7) la manière : Je n’aime pas qu’on me parle sur ce ton. Je me ferai faire un 

vêtement sur mesure. 
 



• Les mots commençant par sous s’écrivent en deux mots 

: sous-ensemble, sous-location, etc. 

• Sauf : soussigné 

• Les mots commençant par sur s’écrivent en un seul mot 

: surnom, surhumain, etc. 

• Les mots commençant par sus s’écrivent en un seul mot 

: susdit, susmentionné, etc. 

• Sauf : sus-dominante, sus-hépatique … 

 


